

PEDAGOGIE

LE TROISIÈME CENTENAIRE DE L'ÉTABLISSEMENT DE LA FOI AU CANADA

UN GLORIEUX ANNIVERSAIRE—UNE GRANDE LEÇON D'HISTOIRE

Le Comité du troisième centenaire de l'établissement de la Foi au Canada a adressé la lettre suivante aux membres du clergé, aux communautés religieuses et à nombre de laïques catholiques. En ce mois de juin qui nous rappelle l'arrivée des premiers missionnaires à Québec, nous croyons de notre devoir de reproduire ici la lettre du Comité: Elle explique le but des fêtes projetées et dit pourquoi un monument convenable doit rappeler l'un des plus grands anniversaires de notre histoire.

Voici ce document:

LETTRE DU COMITÉ DES FÊTES DU TROISIÈME CENTENAIRE DE L'ÉTABLISSEMENT DE LA FOI AU CANADA

Il est un bienfait pour lequel l'humanité, à genoux, doit sans cesse faire monter vers Dieu l'expression de la reconnaissance la plus vive et la plus ardente: c'est sa Rédemption.

Ce don inestimable, de valeur infinie, mérité aux hommes par le Christ mourant, est offert aux peuples de tous les temps par les apôtres de tous les âges, ambassadeurs officiels de Dieu auprès de l'humanité. La race de ces envoyés divins ne meurt pas.

Si l'humanité entière doit à Dieu une reconnaissance sans borne pour sa rédemption, chaque peuple, favorisé de cette grâce sans prix, doit se redire à lui-même la parole du prophète-roi: *non fecit taliter omni nationi*, et il doit à Dieu son témoignage spécial de gratitude.

Et cette reconnaissance, le peuple, fidèle dans sa foi, doit la redire tous les jours à son Bienfaiteur divin. Mais il est des heures où l'expression de cette reconnaissance doit revêtir un caractère plus solennel, une forme plus grandiose et qui s'harmonise davantage avec l'importance du bienfait reçu; et telle doit être parmi ces heures, celle qui marque pour un peuple l'anniversaire de l'heure bénie qui vit se lever et briller sur lui l'aube première du soleil libérateur et vivifiant de la foi.

En cette année, l'Église canadienne atteint trois siècles d'existence; par conséquent pour le peuple Canadien 1915 marque la date mémorable du troisième centenaire de l'établissement de la foi sur son territoire par les envoyés officiels du Christ et de son Église.

En 1534 et 1535 Jacques Cartier eut l'honneur de découvrir notre pays; en 1603 l'immortel Champlain donna naissance à notre peuple; et nous avons en 1903 magnifiquement célébré cet anniversaire.

En 1615 arrivèrent en ces contrées nos premiers missionnaires, les Récollets, envoyés par Rome pour établir sur les rives de notre grand fleuve, au sein de nos vastes forêts et dans nos plaines immenses la foi qui assure la vie des peuples, maintient leur prospérité et prévient leur décadence.

En 1615 fut érigée la première église dédiée au vrai Dieu en notre pays; en 1615 l'Église Catholique prit à jamais possession de ces contrées; en 1615 s'ouvrirent les premières missions parmi les indigènes du Canada.

En 1915, notre peuple canadien compte donc 300 ans de foi catholique, d'attachement et de fidélité inaltérable à la vérité, avec des triomphes éclatants et des progrès étonnants.